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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（四月十九日）出席「香港中小企

品牌发展分享暨『冠玲珑』创健力士世界纪录殊荣庆祝酒会」后，就旅游业和中

小企业与传媒谈话内容： 
 
记者：昨日社科院说，香港旅游环境不断恶化，政治因素会对旅游有负面影响，

政府是否同意这点？ 
 
商务及经济发展局局长：首先，我们要与香港的业界一起共同努力，发展香港的

旅游产业，必须要大家有一个好客的文化。首先我们一定要停止所有对於我们旅

客的不礼貌行动，这是第一样事情。第二，我们在宣传方面亦要下很多工夫，与

业界一起发展。今年《财政预算案》内我们亦额外拨款二点二亿在发展旅游方面，

推广及宣传香港，塑造我们的好客形象。最主要的是，香港不论是业界或市民，

都能够表示出我们对旅客友善的文化，这对香港的整体，不单是旅游业，对其他

零售业、住宿行业都有帮助。 
 
记者：是否认同绿皮书（中国社科院旅游研究中心《旅游绿皮书》）所说，政治

因素真的影响到香港的旅游业？ 
 
商务及经济发展局局长：我不会考虑其他这些因素，但作为推广香港旅游（的政

策局），要看看我们本身在好客的文化方面、提升我们景点的吸引力、增加旅游

设施的容量，以及香港不同的旅游特色，例如我们的美食，在这方面下些工夫。

所以接下来今年会有很多盛事，我们会加大其规模，以及（增加）有些新项目，

例如 Formula E 赛车，第一次来到香港发展，我们希望可以做到一个旅游的氛围。

或者在一些传统的建筑物投放激光，在视觉上的吸引力，多元化地吸引旅客。又

例如，在美酒佳肴的巡礼中，我们会很大程度上加大规模，引入更多特色。所以，

我们希望无论在我们的乐园景点的扩建项目，或是增加酒店的供应，以及在各方

面的推介、特色和容量方面，能吸引更多旅客到来。旅游业在香港是十分重要的，

我们雇用了很多这方面的员工，所以希望大家都以香港的经济发展为一个重要的

方向，大家集思广益和共同努力。 
 
记者：刚刚本星期迪士尼宣布裁员，昨日亦有旅游业界表示未来「五一黄金周」

的内地访港团数字会下跌，是否代表香港的游乐设施的吸引力不足，或者已经步

入寒冬？ 
  
商务及经济发展局局长：大家看到旅游业现时进入调整期，我们亦要看整体大方

向，我们周边的竞争对手有放宽签证的措施，加上它们币值方面的贬值，的确将



一部分内地旅客吸引到它们那里，但这些是有周期性的，我很相信香港的旅游亦

有相当吸引力。看看数字，三月（应为一至三月）的（访港旅客）数字有下跌趋

势，整体来说下跌了大约百分之十点九，这是整体的数字，在内地旅客方面下降

了大约百分之十五点一。但是我们亦见到非内地旅客数字是上升了百分之五，这

跟我们的推广方面有关系，因为大家见到旅发局（香港旅游发展局）投放的资源

超过七成都是在海外市场作推广，所以我们见到海外旅客的增加，是有一定的作

用。我亦看到四月份的初步数字，头半个月的整体跌幅收窄了很多，所以四月比

三月暂时来说是比较好的。我们会密切观察这个趋势，及因应情况与旅发局和业

界推出更多不同的计划，吸引更多旅客来香港。 
 
记者：对日后旅游业的发展是否悲观？ 
 
商务及经济发展局局长：刚才我已说过，旅游业的发展是非常重要的，雇用了很

多雇员，所以在这方面我们增拨资源之余，亦与业界一同合作，（希望）能够开

拓更多市场，特别现时我们认为短途市场有一定的吸引力，因为譬如欧美市场会

受经济的大环境影响，所以我们会策略性地与业界一同努力。 
  
记者：局长能否说说早前曾经去信一些银行叫他们协助中小企营商……？ 
 
商务及经济发展局局长：大家知道政府非常重视中小企在香港的发展，中小企大

约雇用了我们一半的就业人数，就数额来说，中小企占香港整体企业的百分之九

十八，所以中小企的发展空间非常重要。过往我亦曾去信予银行，特别是中小企

感到艰难的时候，银行除了遵循审慎的原则外，（应）尽量体谅中小企经营环境

的困难，在这些时候在融资方面更加方便中小企的需要。以往我亦曾（发）出类

似的信，这次并非第一次。其实我亦奇怪今次为何大家突然关注（事件），因为

我们没有对外提及这件事。我记得我在立法会的委员会上提过一次，已是几星期

前，大家突然注意到（事件）我亦感到少许奇怪，因为以往有做过类似事情，而

立法会议员亦曾作出要求，所以今次我们因应有相关情况而发出一批信予银行。

其实我们除了银行贷款外，大家留意到工贸署（工业贸易署）亦有「中小企业信

贷保证计划」，方便中小企融资，现在亦有特别优惠措施「中小企融资担保计划」，

我们希望参与有关计划的银行能体恤中小企的需要。政府在计划推出时，其实是

希望中小企得到它们需要的资金运作，所以这是理所当然的工作。 
 
记者：政府之后会否有措施预防中小企有倒闭潮？ 
 
局长：其实我们有很多措施帮助中小企，刚才我提及融资方面，及市场发展基金，

均是工贸署的恒常工作。刚才你听到有关的企业代表说，我们的「专项基金」（在）

拓展外销市场（方面）有用，我们会透过这些不同计划帮助中小企融资，开拓市



场，中小企企业亦可申请相关基金帮助整个企业发展。我们亦有很多（企业的业

务是）出口到其他地方，我们在信保（信用保险）方面亦有优惠帮助中小企在这

段时间，在所有信用保险方面的需要，所以我们正循着多个方向帮助中小企发展。 
  
记者：下半年有不少大型邮轮以香港为母港，其实政府怎样看未来的旅游发展？

是否如你刚才说旅发局会吸引更多海外旅客，这是否其中一点？ 
  
商务及经济发展局局长：邮轮码头是一个很重要的项目，即是邮轮旅游方面，大

家都见到我们的邮轮码头，特别是启德邮轮码头的发展很快，今年大约会有九十

次邮轮来香港，明年照现时可见已登记的，大约有一百六十（次）邮轮来香港，

亦有个别邮轮公司会增加在香港方面的发展，譬如皇家加勒比（国际游轮）公司

会在十一月有两艘邮轮以香港作为母港。我从我的办事处都看到，虽然远一点，

但都看到启德邮轮码头昨日有两艘邮轮在那里同时停泊，这表现了我们在邮轮码

头设施增加后，亦吸引邮轮班次来香港。 
  
记者：是否接下来会继续吸引更多……？ 
  
商务及经济发展局局长：是，这是我们发展的方向。 
 
记者：但见到码头内有些商店拖欠员工薪金，是否码头设施方面人流比较少？除

了旅客外，本地人都很难去？ 
 
商务及经济发展局局长：这要看商业发展模式和市场方面的需要，启德邮轮码头

内的餐厅，例如中餐厅的生意都不错。最近大家见到（连接观塘码头的）街渡服

务，每日都有（超过）五百人次使用街渡。其实启德邮轮码头周边的设施现时仍

未兴建，我相信随着启德发展区的发展，旅客或者前往启德邮轮码头使用设施的

人数，会不断增加。多谢大家。 

完 
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